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Было ощущение, что незадолго до 
этого, 14 ноября, в Таганроге ничего 
не случилось, что не было из ряда вон 
выходящего заседания правительства 
Ростовской области, не прозвучали не-
двусмысленные слова губернатора о 
передаче властных полномочий из му-
ниципалитета на региональный уровень. 
Чиновники администрации привычно 
рассаживались по своим местам, обмени-
ваясь рукопожатиями и перебрасываясь 
шутками, депутаты с выражениями лиц, 
не предвещающими даже бурю в стакане, 
готовились обсуждать вопросы повестки 
дня. А  между тем совершенно очевид-
но, что Таганрог после 14 ноября живёт 
уже в другой реальности. И это только на 
первый взгляд может показаться, что ни-
чего не изменилось, что всё продолжает 
двигаться по той же накатанной колее, а 
правительственный заезд и прозвучав-
шие на нём сенсационные заявления – не 
более чем очередная выволочка, только 
тоном повыше да разносами построже.

Ощущение, что обе ветви таганрог-
ской власти так до конца и не поняли, что 
произошло, не оказалось ошибочным. 
Уже первые фразы председателя Гордумы 

Юрия Стефанова, по крайней мере внеш-
не, это проиллюстрировали. Тему выезд-
ного заседания правительства, конечно, 
затронули в первую очередь, но говорили 
о ней так, как будто ещё вполне можно всё 
исправить. Суть выступления Стефано-
ва заключалась в следующем: депутатам 
надо начинать работать вместе с админи-
страцией по той самой «дорожной карте», 
состоящей из 77 (кто-то говорит – из 55) 
приоритетов городского хозяйства и фи-
нансов. И, может быть, большинство про-
блем удастся решить, и никакого «отъё-
ма» властных полномочий на областной 
уровень не произойдёт вовсе. То есть 
местная власть, в данном случае в коллек-
тивном лице городской Думы, рассчиты-
вает на то, что ситуация эта обратима. Не 
разделяю такого оптимизма.

Странно было бы думать, что свои со-
вершенно определённые слова о переда-
че полномочий на уровень области губер-
натор произнёс для того, чтобы попугать 
кого-то в Таганроге, а потом не привести 
их в исполнение. Такими словами не раз-
брасываются, это именно то, что назы-
вается политическим заявлением. Для 
подготовленных наблюдателей, которые 

присутствовали на историческом вы-
ездном заседании правительства, совер-
шенно очевидно, что здесь каждая циф-
ра, практически каждое слово, каждый 
поворот обличительного сюжета были 
заранее хорошо продуманы, выверены и 
вели к вполне определённой цели. В ходе 
заседания импровизаций не было, и даже 
на первый взгляд эмоциональное высту-
пление Дерябкина на самом деле было 
хорошо продумано заранее. Строго гово-
ря, общий сакральный смысл этого тонко 
срежиссированного действия состоял в 
том, чтобы подвести прочную юриди-
ческую основу под серьёзные управлен-
ческие решения. И что немаловажно – 
провести соответствующую подготовку 
общественного мнения. Ведь не случайно 
губернатор не раз спрашивал, слышат ли 
его таганрожцы.

Есть интересная, но характерная де-
таль. Похоже, какая-то часть таганрог-
ской элиты, возможно, даже значитель-
ная часть, ожидала, что прямо на этом 
заседании произойдут те самые кадро-
вые замены, о которых говорят уже не-
сколько месяцев. Вот подтверждение 
этим словам: как только я вышел из кон-
ференц-зала «Чеховки», где закончилось 
правительственное заседание, мне тут же 
позвонили несколько человек, из числа 
не самых рядовых, и прямо поинтересо-

вались: «Прасолова сняли?» Вынужден 
был их разочаровать. Мэр остался на сво-
ём месте. Формально. Но фактически то, 
что произошло на правительственном 
заседании, даже хуже прямого снятия. 
Пройдена точка невозврата, после кото-
рой уже никакие, даже очень успешные 
действия таганрогского мэра по наве-
дению порядка в городе не вернут ему 
доверия областной власти. С этого дня 
на региональном уровне с нескрывае-
мым нетерпением будут ожидать того 
дня, когда по совершенно законным ос-
нованиям Владимир Прасолов наконец 
покинет свой пост. Но я даже полагаю, 
что это не будет пассивным ожиданием. 
С 14 ноября на областном уровне уже на-
чалась и теперь будет вестись неуклонно 
тихая, но настойчивая работа по созда-
нию юридических оснований для фак-
тического устранения нынешнего мэра и 
его команды от реальных рычагов власти. 
И когда в предыдущем своём материале 
о заседании правительства я подытожил, 
что таганрогская власть своей власти ли-
шается, имелось в виду именно это. То 
есть формально мэр и его заместители 
какое-то время будут находиться на сво-
их местах, подписывать какие-то бумаги, 

Продолжение на стр. 2

Сегодня в номере:
О чём говорят  
депутаты

Юрий Стефанов, председатель го-
родской Думы: «Сегодня надо думать о 
том, как исправить сложившуюся ситу-
ацию и как нам отстроить работу вме-
сте с администрацией по тем докумен-
там, которые представила область».

Стр. 2
«Обещали  
помочь…»

По сравнению с недавними време-
нами число чиновников в городе не-
измеримо возросло, а вот настоящих 
энтузиастов и талантливых организа-
торов среди них мало.

Стр. 3
Загадка  
Александра I

Подлинная причина столь долгой 
жизни легенды об отречении Алексан-
дра коренится в извечной вере россий-
ского народа в идеального правителя. 
Такого, который способен действовать, 
опираясь на нравственные ценности. 

Стр. 6

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА

Инаугурация В.А. Прасолова (фото из архива НТК)

На заседании городской Думы, состоявшемся 19 ноября, в воздухе 
как бы витал невидимый вопрос: «А что, собственно, произошло?»  
И тут же рядом порхал легкомысленный ответ: «А ничего, собственно!»
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встречать какие-то делегации, исполнять 
(или пытаться это сделать) поручения 
правительства и губернатора, но «пома-
зания» на подлинную власть у них уже не 
будет. Область, надо полагать, сделает всё 
возможное, чтобы взять под максималь-
ный контроль все действия таганрогской 
управленческой команды. Это тонкая 
стратегия, чтобы не допустить падения 
Таганрога в безвластие и неуправляе-
мость. Такой поворот событий сейчас не 
нужен, в первую очередь, самой регио-
нальной власти. Хотя следует признать: 
видимо, нынешнее городское руковод-
ство так далеко завело ситуацию, что 
теперь нужны филигранные действия 
региональных управленцев, чтобы её вы-
править – постепенно и безопасно.

Разумеется, многих интересуют те 
самые пресловутые сроки: когда же про-
изойдёт полная смена административ-
ной верхушки Таганрога? И, главное, 
каким способом она произойдёт? На по-
верхности лежит очевидный ответ: на 
сегодняшний день законных оснований 
для снятия с должности Владимира Пра-
солова нет. То есть, они, конечно, могут 
появиться, если вдруг правоохранитель-
ные органы, например, найдут какие-то 
серьёзные нарушения. Но почему-то мне 
кажется, что такие факты вряд ли будут 
найдены: их просто может не быть. Наш 
мэр (подчеркну – это моё личное мнение, 
возможно, и ошибочное) в некотором 
смысле уникальный представитель ныне 

существующей в России управленческой 
элиты. Мне довелось долго и обстоятель-
но беседовать с ним незадолго до его из-
брания. И мне показалось (возможно, это 
тот случай, когда можно не креститься), 
что он внутренне человек честный. Ду-
маю, на каких-то взятках и прочих по-
добных вещах его не поймаешь.

Проблема в другом: Прасолов, очень 
может быть, с самого начала неправиль-
но оценил себя и свои возможности. 
Опять выскажу своё личное мнение, но 
он руководитель, если так можно вы-
разиться, без крыльев. Скажем, он ни в 
какое сравнение не идёт с такими кори-
феями, какими были в городском управ-
лении Зубрицкий, Шило, или в управле-
нии заводами – Чернов, Паршин, Дыгай. 
Наблюдая за ним все годы его не очень 
удачного правления, я заметил характер-
ную особенность: он сам неоднократно 
публично высказывался, что наладить 
нормальное функционирование город-
ской системы ему мешают какие-то силы. 
То управляющие компании с их неплате-
жами, то правоохранители, которые не 
заводят уголовные дела на «саботажни-
ков», то таинственные телефонные враги, 
распространяющие панику в народе. На-
звав этих «мешающих работать», Прасо-
лов как бы умыл руки. Во всяком случае, 
такое создалось впечатление. И ещё, мне 
кажется, он человек закрытый, поэтому 

не смог стать лидером Таганрога, объе-
динить вокруг себя конструктивные силы 
городского сообщества. Собственно, по-
этому всё и пошло вразнобой. Но, боюсь, 
наш мэр этого не понимает, а чувствует 
себя, может быть, незаслуженно раскри-
тикованным со стороны областной вла-
сти. Или даже человеком, пострадавшим 
за принципы. Ходила же в городе байка, 
будто был у него ещё в начале правления 
разговор с губернатором по поводу всту-
пления в партию «Единая Россия». И яко-
бы Прасолов отказался, и вроде бы с этого 
начались все его проблемы.

Ну и напоследок о том, какая, в сущно-
сти, у нас перспектива на будущее. Заявив 
о возможном переподчинении Таганрога 
напрямую областному правительству, гу-
бернатор, разумеется, хорошо понимал, 
чем это чревато. Во-первых, есть опас-
ность того, что в Таганроге ответствен-
ные лица просто опустят руки и пустят всё 
на самотёк. Во-вторых, чисто технически 
осуществлять функции руководства го-
родом из области достаточно сложно. 
У заместителей и министров масса задач 
областного масштаба, которые необходи-
мо каждодневно решать, а тут ещё зани-
маться светом, канализацией, водоснаб-
жением и теплом в Таганроге. Поэтому, 
как мне кажется, полностью отказаться от 
взаимодействия с местными управленца-
ми не получится. Всё-таки не будет тот же 

Гребенщиков сидеть целыми днями в Та-
ганроге и руководить экономикой. И тут 
возможны два варианта: один хуже, дру-
гой лучше. Вариант первый – дать слаби-
ну и показать команде нынешнего мэра, 
что без неё на этом переходном этапе 
всё же обойтись нельзя. Это сразу снизит 
градус того испуга, который они пока в 
себе несут, позволит им несколько рас-
слабиться, и тогда городские проблемы 
продолжат накапливаться. Вариант вто-
рой – необходимо уже сегодня встраивать 
в городскую администрацию хороших 
управленцев со стороны, обставляя ими, 
как колышками, действующего мэра. Ду-
маю, что законные технологии таких за-
мен у областной администрации имеют-
ся. Да, и при этом опираться на здоровые 
силы в депутатском корпусе Таганрога. 
Там такие люди есть.

И еще кое-что. Личное. Будь я на ме-
сте нынешнего мэра, я бы объективно 
оценил себя и подал в отставку. Он этого 
не делает, и люди ещё больше начинают 
подозревать, что он просто не хочет по-
терять своё кресло. Или что остатки его 
команды так сильно влияют на него, что 
он никак не может решиться на един-
ственно достойный поступок в данной 
ситуации – добровольно снять с себя 
полномочия и извиниться перед наро-
дом. О таганрожцах всё-таки не мешало 
бы подумать. А вдруг им действительно 
лучше будет с другим мэром?

Сергей Вахонин

«Интересная газета для интересных 
людей» – так рекламирует себя «Таган-
рогская правда». Понятно, в разгар под-
писной кампании чего только не приду-
маешь ради увеличения тиража. Броские 
лозунги, восторженные отзывы читате-
лей (надо полагать, тех самых «интерес-
ных людей»), громогласные обещания 
«улучшить», «повысить», «углубить», 
«расширить» и так далее, и тому подоб-
ное. Иными словами, как в старые до-
брые времена, «показать товар лицом».

Да, в современных условиях газета – 
информационный продукт, товар. И если 
он не соответствует строгим критериям ка-
чества, то даже самая изощрённая реклама 
не поможет. Потому что читатели постоян-
но видят лицо этого товара и без подсказки 
определяют, что в газете хорошо, а что пло-
хо и стоит ли ей доверять вообще.

«Таганрогская правда» много чего пи-
шет о городских событиях, предоставляет 
слово разным официальным лицам, дово-
дит до сведения граждан решения орга-
нов власти, но на её страницах отводится 
крайне мало места серьёзному предмет-
ному и нелицеприятному диалогу об 
острых городских проблемах с объектив-
ным и беспристрастным анализом крити-
ческих ситуаций, с ясными и чётко аргу-
ментированными ответами на вопросы 
«Что происходит?», «Кто виноват?», «Что 
делать?», «Как делать?» А получается у 
«Таганрогской правды» как в той песенке: 
«Ничего не вижу, ничего не слышу, ничего 
никому не скажу». А когда не по воле ре-
дакции проблемы оказываются в центре 
внимания широкой общественности, так 
эта газета удивительным образом пере-
ворачивает всё с ног на голову.

Напомним читателям: 14 ноября в Та-
ганроге состоялось выездное заседание 
правительства Ростовской области, на ко-
тором рассмотрено исполнение рекомен-
даций главы региона, данных органам 
местной власти 9 апреля 2014 г. Работа 
городской администрации подвергнута 
острой критике.

– Я не могу допустить, чтобы город 
Таганрог, который считается культурной 

столицей Ростовской области, умер из-за 
вашего бездействия, – обратился губер-
натор Василий Голубев к мэру Таганро-
га Владимиру Прасолову. – У меня нет 
сомнений, что администрация пустила 
ситуацию в городе на самотёк, а вы лич-
но никакими вопросами не занимались, 
как того требовала ситуация. Поручаю 
членам правительства взять на сопрово-
ждение выполнение всех обязательств 
муниципалитета.

У губернатора нет со-
мнений относительно 
полного провала поли-
тики администрации 
Таганрога, отбросив-
шей его на последние 
места среди других 
городов области прак-
тически по всем пара-
метрам, что выявлено 
в ходе многочислен-
ных проверок и до-
кументально под-
тверждено.

А у «Таганрог-
ской правды» есть 
сомнения отно-
сительно сомне-
ний губернатора, 
простите нас за ка-
ламбур. Вот такой 
абсурд предложила редакция своим 
читателям, выдав за неоспоримую ис-
тину! В качестве её обоснования газета 
цитирует своего мэра, который «ничего 
другого не ожидал», и пишет о какой-то 
предвзятости руководителей области 
в оценках ситуации в Таганроге. Заме-
тим: в опубликованной в газете подборке 
мнений депутатов городской Думы нет 
ни единого слова о какой-либо пред-
взятости областных чиновников, в них 
– тревога за будущее города, который 
переводится на внешнее управление. Как 
известно, такое управление вводится в 
условиях критической ситуации, его на-
зывают кризисным.

Но редакции показалось мало невнят-
ного, необъективного отчёта о выездном 

заседании правительства Ростовской об-
ласти. Она в качестве тяжёлой артилле-
рии выдвинула своего главного редакто-
ра. Он публично изложил своё мнение. 
Получилось что-то вроде «ТАСС уполно-
мочен заявить…» Главред «интересной 
газеты» гневно жёг глаголом сердца «ин-
тересных людей», обрушив весь запал на 
областное правительство, которое (какой 
ужас!!!) увлеклось формированием чу-
довищного образа администрации Пра-

солова, не увидев её успе-
хов и достижений. 
Например, открытие 
Многофункциональ-
ного центра оказания 
услуг. Других доказа-
тельств плодотворной 
деятельности городской 
администрации у её гла-
шатая не нашлось, и он 
пустился во все тяжкие. 
Сообщил читателям, что 

мэр Таганрога не 
ангел, не замече-
ны белые крылья 
и у губернато-
ра. И завершил 
свою пламен-
ную речь про-

винциального адвоката вити-
еватой фразой: «Жанр этого 

сценария гораздо сложнее монохромати-
ческой мультипликации с сугубо положи-
тельными и сугубо отрицательными пер-
сонажами, на которую весьма походило 
выездное заседание правительства».

Как говорил классик, любое сравне-
ние хромает. Оно подвело и нашего ора-
тора. Поставив на одну доску мэра и гу-
бернатора (оба не ангелы), не прояснив, 
кто положительный, а кто отрицатель-
ный персонаж, он не ответил на главный, 
на наш взгляд, принципиальный вопрос: 
«Почему Ростовская область, ведомая гу-
бернатором, в числе передовых в России, 
а Таганрог во главе с обижаемым всеми 
мэром плетется в хвосте?»

Борис Меловской

Из первых уст

О чём говорят 
депутаты

Юрий Стефанов: «Сегодня надо ду-
мать о том, как исправить сложившую-
ся ситуацию и как нам отстроить работу 
вместе с администрацией по тем доку-
ментам, которые представила область. 
Наше предложение администрации: 
должна быть разработана дорожная карта 
по устранению названных на заседании 
правительства РО недостатков. А город-
ская Дума должна взять на контроль ис-
полнение этой дорожной карты. Мне ка-
жется, правительство области и город на 
заседании 14 ноября говорили как бы на 
разных языках. Нам надо ясно понимать, 
что всё-таки от нас требуют, что нам де-
лать и за что отвечать по всем этим на-
правлениям. Будем просить и депутатов 
Законодательного собрания помочь нам 
в этом разобраться. Надо ехать и гово-
рить о том, что мы действительно можем 
сделать, а что нет. Если некому это делать, 
надо менять людей, которые за это отве-
чают, но на самотёк это пускать нельзя».

Юрий Гусев: «Мы тоже власть, а ре-
шение этих проблем хотим сбросить на 
администрацию. Наша задача – контро-
лировать, как работает исполнительная 
ветвь власти и, если что-то не так, прямо 
об этом говорить. Но депутаты эту функ-
цию не выполнили, и правильно нас здесь 
критикуют. Необходимо разобраться, по-
чему все эти требования правительства 
области не были исполнены. И понять, 
над чем нам предстоит работать, чтобы 
исправить сложившуюся ситуацию».

Артем Екушевский: «Хочу напом-
нить, что депутаты тоже несут ответ-
ственность за ту ситуацию, которая сло-
жилась в Таганроге. Они заслушивали 
отчёты мэра и признавали его работу 
удовлетворительной. Сегодня необходим 
объективный и ответственный анализ, 
и о том, как городская власть планирует 
исправлять положение, нам должен до-
ложить мэр. А он заявляет в СМИ, что 
критика, прозвучавшая в его адрес из 
уст губернатора, необъективна. О чём 
тут можно ещё говорить? Сегодня вопрос 
стоит очень серьёзно: возможно ли вооб-
ще исправить эту ситуацию или уже нет?»

ТОЧКА НЕВОЗВРАТАПродолжение. Начало на стр. 1

На перекрёстке мнений

«Интересная газета»  
перевернула всё с ног на голову 

У «Таганрогской правды» 

есть сомнения относительно 

сомнений губернатора
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ГОРОД

В самом начале встречи председа-
тель Таганрогского отделения Союза 
садоводов РФ Анатолий Иващенко по-
благодарил депутатов Гордумы Алексан-
дра Колесникова и Юрия Стефанова за 
поддержку дачников, отметив, что на-
родные избранники других округов, на 
территории которых находятся садовод-
ческие товарищества, вообще в их жизни 
не участвуют.

– Ни от Оксаны Утёсовой, ни от Игоря 
Анищенко никакого толку нет, а ведь за 
них голосовали, в том числе и дач-
ники, – констатировал Анатолий 
Иващенко.

Наверняка он бы и дальше раз-
вивал тему бесполезности неко-
торых депутатов, но Александр 
Забежайло призвал строго соответ-
ствовать повестке дня, что и было 
сделано. Первый вопрос – новый 
кадастровый налог на земельные 
участки с 2015 года – особых споров 
не вызвал, хотя радость и счастье 
эти нововведения дачникам вряд 
ли доставят.

– Согласно последним данным, 
которые мы получили в результате 
переоценки участков в августе этого года, 
кадастровая стоимость земли, например, 
в Неклиновском районе увеличилась в 
среднем в 1,3 раза, – заявил приглашён-
ный на Совет председатель Ростовского 
регионального отделения Союза садово-
дов России Валерий Садовов. – Соответ-
ственно, и кадастровый налог на землю 
в 2015 году мы будем платить исходя из 
новой стоимости.

Впрочем, возможность несколько 
снизить налоговое бремя у дачников есть. 
По закону муниципалитет имеет право 
вводить новые ставки поэтапно, скажем, 
по одному проценту в год. Но согласится 
ли на такую рассрочку город, в казне ко-
торого и так слишком уж большие дыры? 
В любом случае Валерий Садовов посове-
товал таганрогским садоводам обратить-
ся к своим депутатам. А если вспомнить 
первые слова Анатолия Иващенко, то 
рассчитывать на поддержку некоторых 
дачники вряд ли смогут.

Самое живое, а местами даже очень 
пылкое обсуждение и множество во-
просов вызвал второй пункт повестки 
дня  – организация электроснабжения 
садоводческих объединений на услови-
ях заключения абонентских договоров 

потребителей с местным отделением 
ОАО  «Энергосбыт Ростовэнерго». Речь 
шла о том, чтобы владельцы дачных 
хозяйств смогли оплачивать электро-
энергию напрямую поставщику, как это 
делают собственники квартир в много-
квартирных домах. «Энергосбыт» при-
держивается другого мнения.

– Если у садоводческого товарищества 
есть в собственности электрические сети, 
то заключать договор напрямую проти-
возаконно, – объяснила ситуацию заме-

ститель директора таганрогского подраз-
деления ОАО «Энергосбыт Ростовэнерго» 
Ольга Лазарева. – Выход тут один – пере-
давать сети специализированным орга-
низациям, которые имеют возможность 
их и присоединять, и обслуживать. Таких 
организаций в области немало.

А вот с этим не согласны уже дач-
ники. Не очень-то им нравится идея 
отдавать электрические сети своих то-
вариществ, в которые вложено немало 
собственных денег и сил, в пользова-
ние каким-то организациям. К тому же, 
скорее всего, отдавать придётся безвоз-
мездно, то есть даром.

– Знаем мы эти организации, они на-
ходятся Бог знает где: в Ростове, Батай-
ске, Аксае, – возмутился один из садо-
водов. – А если обрыв случится, или ещё 
беда какая, смогут ли они быстро прие-
хать в Таганрог? Да и приедут ли вообще?

В общем, вопрос оплаты расходов 
дачников за полученную электроэнергию 
так и остался открытым. Некоторая яс-
ность может появиться после 11 декабря. 
Именно на этот день назначен областной 
семинар-совещание, на котором пробле-
ма электрических сетей садоводческих 
товариществ станет одной из главных. 

Как заявил Валерий Садовов, обсуждать-
ся там будет создание некоего акцио-
нерного общества, которому сети могут 
быть переданы в обмен на акции, что 
даст возможность акционерам (то есть 
садовым товариществам) получать от ис-
пользования их имущества хоть какую-то 
прибыль. Впрочем, «электрическая» тема 
на этом не закончилась. Вполне резон-
но председатель товарищества «Сады-1» 
спросил у Александра Забежайло, когда 
же наконец на улицах дачных хозяйств 
появится освещение, бесследно исчез-
нувшее после урагана ровно два месяца 
назад? Ответ заместителя главы админи-
страции вряд ли его обнадёжил.

– Первоочередная задача – восстанов-
ление освещения на улицах города, – ска-
зал Александр Забежайло. – Денег в бюд-
жете нет и, скорее всего, придётся брать 

кредит на социальные нужды, в том 
числе и на ремонт фонарей. Что ка-
сается вашего вопроса, передайте 
обращение, будем думать, что мож-
но сделать.

На закуску был оставлен вопрос 
взаимодействия садоводческих то-
вариществ с Управлением внутрен-
них дел Таганрога. Садоводы при-
вели примеры, когда реакции на 
обращения не получали месяцами. 
Проблем с нарушителями закона у 
садоводов действительно хватает. 
Недобросовестные кассиры воруют 
деньги из касс товариществ и по-
том исчезают, тёмные личности не-

законно подключаются к электрическим 
сетям, на дачных хозяйствах живут неза-
регистрированные граждане и лица без 
определённого места жительства, есть 
случаи злостного хулиганства. Полиция, 
по мнению дачников, не считает эти на-
рушения достойными своего внимания. 
Присутствовавший на Совете представи-
тель УВД пообещал донести до руковод-
ства всё услышанное, а Валерий Садовов 
призвал участников Совета быть не столь 
категоричными. В большинстве случаев 
полицейские действуют в рамках сво-
их полномочий, а они не безграничны. 
В итоге было принято решение обратить-
ся в полицию Таганрога с предложением 
ввести в состав Совета кого-нибудь из 
руководителей УВД, чтобы тот смог про-
никнуться дачными бедами, так сказать, 
из первых уст. С теми же вопросами, от-
веты на которые дачники до сих пор не 
получили, они намерены обращаться в 
Общественный совет при УВД Таганрога. 
А если реакции всё равно не будет – в со-
вет областной, а то и лично к начальнику 
ГУВД области генерал-майору полиции 
Андрею Ларионову.

Глеб Соколов

Для молодёжи 
Дона

Василий Голубев предложил объ-
явить следующий, 2015-й, год  Годом 
молодёжи Дона. С такой инициати-
вой губернатор выступил  19 ноября 
на заседании правительства области. 
Обсуждалась реализация государ-
ственной молодёжной политики на 
территории области.

– Необходимо  объединить усилия от 
поселенческого до регионального уров-
ня по созданию благоприятных условий 
и возможностей для успешной социа-
лизации и эффективной самореализа-
ции молодых людей. К тому же 2015-й – 
юбилей Великой Победы. Объединив 
эти события, мы получим мощный па-
триотический стимул для молодежи, – 
уверен глава региона.

По мнению Василия Голубева, моло-
дёжь необходимо как можно шире во-
влекать в общественную деятельность.

Сегодня в Ростовской области про-
водятся десятки мероприятий по под-
держке талантливых инициативных 
молодых людей, активизировались сту-
денческие трудовые отряды, ширится 
волонтёрское движение, развивается 
движение КВН. Уже шесть команд дон-
ской школы КВН участвуют в телевизи-
онных играх. За выход в высшую лигу 
КВН будут бороться «Сборная ЮФУ» и 
«Родина Чехова».

Молодые семьи получают социаль-
ные выплаты на улучшение жилищных 
условий. С 2011 года в регионе реали-
зуется комплекс мероприятий по во-
влечению молодых в предприниматель-
скую деятельность.

Расширил свои границы молодёж-
но-образовательный форум «Ростов». В 
этом году он собрал молодых людей со 
всего ЮФО. На 2015 год запланировано 
проведение Всероссийского фестиваля 
казачьей молодёжи в Новочеркасске.

В регионе действует госпрограмма 
«Молодёжь Ростовской области», общий 
объем её финансирования до 2020 года – 
свыше 610 млн рублей. Ростовская об-
ласть станет первым регионом в стране, 
который примет закон о государствен-
ной молодёжной политике. Накануне 
донские парламентарии приняли этот 
законопроект в первом чтении.

Напомним, сегодня в Ростовской об-
ласти проживает свыше 1,1 млн моло-
дых людей в возрасте от 14 до 30 лет. Это 
более четверти от общего количества 
населения в регионе.

Пресс-служба губернатора  
Ростовской области

Неделю назад по телефону нашей 
горячей линии позвонила жительница 
Северного жилого массива.

– У нас, на Северном посёлке, уча-
сток газопровода по 4-му Новому 
переулку, недалеко от Храма, завален 
после урагана сухими ветками. Не дай 
Бог загорятся! Беда будет большая. Но 
никто не чешется!

Мы обратились к председателю 
КТОСа Т.Г. Поталовой за уточнениями.

– Да, там есть гора веток. Я обраща-
лась в наше Северное территориальное 
управление с просьбой вывезти мусор. 
Обещали помочь.

Наши попытки дозвониться в тече-
ние недели в терруправление не увен-
чались успехом. На звонки никто не 
отвечал…

Теперь по существу проблемы. То, 
что ураган нагрянул нежданно и к нему 

службы города оказались не готовы  – 
очевидный факт. Заброшенный вет-
ками участок в Северном жилом мас-
сиве – не единственный, их – масса на 
наших улицах и переулках.

Минуло два месяца после урагана, 
но серьёзной, планомерной организа-
ции работ по ликвидации его послед-
ствий нет. Администрация города ссы-
лается на «объективные» причины: нет 
денег, нет техники, не хватает рабочих 
рук, нет ощутимой помощи со стороны 
предприятий и организаций…

С её доводами можно было бы согла-
ситься, если бы она изначально сделала 
две элементарные вещи. Во-первых – 
собрала в кратчайший срок всю инфор-
мацию об аварийных участках, кстати, 
с помощью тех же КТОСов, кварталь-
ных, уличных комитетов, составила 
подробный список адресов с указанием 

характера повреждений, объёма работ. 
Во-вторых  – организовала круглосу-
точную работу с участием горожан, то 
есть запустила в действие мобилиза-
ционный план. Испокон веков со сти-
хийными бедствиями боролись на Руси 
всем миром, и организаторы вели лю-
дей за собой, а не совещались часами 
в кабинетах. Необходимы грамотные 
управленческие решения с учётом на-
личных ресурсов и наиважнейшего 
решающего в критических ситуациях 
человеческого фактора.

В истории нашего города были куда 
более суровые времена, когда десятки 
тысяч таганрожцев восстанавливали в 
ударные сроки предприятия и инфра-
структуру. Был массовый душевный 
подъём, была умелая планомерная ор-
ганизация работ, были персональная 
ответственность и жёсткие требования. 

Короче: была дееспособная власть, об-
ладавшая высоким авторитетом, умев-
шая поднять массы людей, организо-
вать их, а с кого надо – строго спросить.

Решив две названные задачи, ад-
министрация города могла бы сказать: 
«Нами сделано всё, что в наших силах. 
Помогите нам!»

Заметим, по сравнению с недав-
ними временами число чиновников 
в городе неизмеримо возросло, а вот 
настоящих энтузиастов и талантли-
вых организаторов среди них мало.  
В этом  – вся беда!

Борис Меловской

Напоминаем: телефон  
горячей линии редакции газеты 
«Новый Таганрогский курьер» –  

8-919-897-09-13

Звонок в редакцию Обещали помочь…

Проблемы дачи. Решаем задачи?
В администрации Таганрога прошло очередное заседание Совета по коор-

динации деятельности садоводческих товариществ и дачных некоммерческих 
объединений граждан. В прошлый раз садоводы и чиновники (возглавляет Со-
вет заместитель главы администрации города Александр Забежайло) встреча-
лись ещё летом – до выборов в городскую Думу. Вопросов за это время накопи-
лось немало, но в повестку дня вынесли всего три – наиболее животрепещущие.
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ЗДРАВСТВУЙТЕ!

Работа коллектива детского сада не 
ограничивается только врачебным про-
цессом. Особое внимание уделяется 
психологическому состоянию детей, со-
циальной адаптации и специализации. 
Борьба с комплексом очкарика – важная 
составляющая работы всего сплочённо-
го коллектива детского сада и талантли-
вейшего психолога – Сенильги Эмильев-
ны Бартеневой. Одним из интересных 
способов работы является проведение 
ежегодной акции «Очки». В этом году 
мероприятие было приурочено к Между-
народному дню слепых. Ребята пели, тан-
цевали, получали подарки от взрослых. 
А  родители, присутствующие в качестве 
зрителей, мечтали, что настанет день, 
когда их дети всё-таки расстанутся с оч-
ками навсегда...

Зачастую патология зрения у детей 
проявляется уже в первые полгода жизни. 
Всем известно, что чем раньше диагно-

стировать и начать лечить, тем больше 
шансов на полное восстановление зре-
ния. Но где лечить?

Раньше город давал возможность диа-
гностики и лечения в кабинете охраны 
зрения при детской поликлинике на пер. 
Глушко. Уже несколько лет этот кабинет 
закрыт. Родители писали письма, взыва-
ли о помощи, но услышаны не были...

Вся надежда на МБДОУ детский сад 
№37 «Хрусталик». В Таганроге это един-
ственное специализированное учреж-
дение для детей с нарушениями зрения. 
Работает он с 1972 года и, как подчёрки-
вают его сотрудники, количество детей 
с проблемами зрения, увы, каждый год 
увеличивается. При норме 56 детей сей-
час в садике около ста воспитанников, 
каждый ребёнок – с тем или иным забо-
леванием глаз. Четыре ребёнка – инвали-
ды по зрению. Не упустить бы время! – в 
один голос вторят родители. Ведь самое 

эффективное лечение глаз возможно в 
возрасте от трёх до шести лет. Именно 
с трёх лет ребенок уже способен прохо-
дить аппаратное лечение глаз. Благода-
ря бывшему депутату законодательного 
собрания Ростовской области Виктору 
Анатольевичу Кобзеву детский сад осна-
щён новым современным глазным обо-
рудованием. Много лет здесь трудится 
врач-офтальмолог Наталья Васильевна 
Рыбникова, кстати, единственный спе-
циалист в городе по лечению косоглазия 
у малышей.

– В нашем городе ощущается недо-
статок узких специалистов – офтальмо-
логов, – прокомментировала заведующая 
детским садом «Хрусталик» Елена Ни-
колаевна Андронова. В садик поступает 
большое количество детей, заболевание 
которых запущено именно по причине 
неправильно поставленного диагноза, 

или проблемы зрения у ребёнка выяв-
лены в поликлинике вообще не были. 
Конечно же, нужен кабинет охраны зре-
ния! Ведь родителям приходится возить 
малышей на консультацию в Ростов-на-
Дону, Краснодар, в другие города. Есть в 
Таганроге частные офтальмологи, пред-
лагающие лечение детям, но эти медус-
луги чрезвычайно дороги и не всем роди-
телям по карману. Всё-таки надеемся, что 
кабинет охраны зрения в городе вновь 
заработает, в планах было открыть его 
при консультативно-диагностическом 
центре. Но пока идея так и осталась в 
планах... Хотя людей, небезразличных к 
проблемам слабовидящих детей, в нашем 
городе становится с каждым годом боль-
ше, а значит, есть надежда, что и все наши 
планы будут воплощены в жизнь.
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Что делать в период осенне-зим-
них обострений, как поддержать 
иммунитет, сохранить в организме 
достаточный уровень витаминов 
и не заболеть, рассказывает врач-
физиотерапевт выс шей категории 
лечебно-оздоро ви тельного центра 
«Ивушка» Ирина Юрьевна Немкова.

Правильное питание и 
витаминотерапия

В этот период не рекомендуются 
монодиеты (белковая, овощная и т.д.) 
40%  раци она должны составлять свежие 
овощи и фрукты, именно они являются 
поставщиками натуральных витаминов и 
микроэлементов. Важно, чтобы организм 
потреблял их, особенно в период недо-
статка солнца и тепла.

Не следует увлекаться искусственны-
ми витаминами. В России в этой сфере ак-
тивно работает реклама, что приводит к 
массовому употреблению искусственных 
витаминов, что совершенно бессмыс-
ленно. Например, природный витамин С 
состоит более чем из 20 химических со-
единений, тогда как витамин С, приоб-
ретаемый в аптеке – это лишь аскорби-
новая кислота, которой недостаточно для 
полноценного обмена веществ.

Мультивитаминные комплексы – это 
чисто российская мода. Так же, как и 
БАДы (биологически активные добавки). 
Их применяют только в случае индивиду-
ального недостатка какого-либо элемента 
в организме, в случает гиповитаминоза.

Иммунитет – основа основ
Иммунитет поддерживается путём 

закаливания. Процедуры необходимо на-
чинать уже с первых дней жизни ребёнка. 
Благотворно для людей любого возраста 
плавание в бассейне. Сейчас это удоволь-
ствие доступно для любого жителя наше-
го города. Конечно, для поддержания и 
улучшения иммунитета важна не только 
закалка, но и правильное питание. Также 
необходимо в этот период избегать пере-
утомления и хорошо высыпаться.

Помимо водных процедур существу-
ют другие виды укрепления здоровья  – 
фитнес, аэробика, шейпинг и другие 
виды спортивных занятий.

Главное – не заболеть
Ещё одной важной составляющей под-

держания здоровья зимой является про-
филактика инфекционных заболеваний.

Прививки в XXI веке обязательны для 
всех возрастов. Благодаря им дети спасе-
ны от кори, дифтерии, столбняка и других 
опасных инфекций, значительно выросла 
продолжительность жизни. Многие роди-
тели боятся так называемых случаев по-
ствакцинальной реакции у детей. Необ-
ходимо помнить, что они крайне редки, 
а риск осложнений и смертности детей от 
опасных инфекций в сотни раз превыша-
ет этот показатель.

В осенне-зимний период Минздрав 
России рекомендует применять сезонную 
вакцину против гриппа и антипневмо-
кокковую вакцину. Сейчас антипневмо-
кокковая вакцина включена в нацио-
нальный календарь лишь для детей до 
пяти лет, но ведущие иммунологи страны 
считают, что она должна быть рекомен-

дована всем пациентам из групп высо-
кого риска. Важно помнить, что на долю 
пневмококковой инфекции приходится 
более 30% всех возбудителей болезней у 
детей и взрослых.

Обязательно делать прививку от грип-
па ослабленным детям и людям, по роду 
своей деятельности имеющим большое 
количество контактов с другими людьми. 
Прививка от гриппа желательна всем, но 
крайне необходима тем, кто в случае за-
болевания может его не перенести!

В этом году ожидается тот же штамм 
гриппа, который был в прошлом зимнем 
сезоне. Таким образом, прививка уже до-
казала свою эффективность и способна 
защитить людей от эпидемии гриппа.

Прививаться необходимо с детского 
возраста, но начать это делать никогда 
не поздно. Обратившись в поликлинику, 
можно получить календарь прививок. 
О  том, как им пользоваться, какие при-
вивки и когда необходимы человеку в за-
висимости от его возраста, объяснит лю-
бой участковый врач.

Полезные привычки 
хороши всегда

Наряду с вакцинопрофилактикой 
важно использовать и повседневные спо-
собы защиты от инфекций, особенно в 
пору эпидемии.

Промывание носа. Промывать нос 
необходимо после посещения мест боль-
шого скопления людей, особенно если 
был контакт с кашляющим или чихаю-
щим человеком. Можно использовать 
различные лечебные смеси, например, 
на основе однопроцентного содового или 
солевого раствора, растворов с травами 
антисептиками (ромашка и т.д.)

Также используют и интерферон чело-
веческий лейкоцитарный. Препарат до-
статочно капать в нос два-три раза в день.

Аромамасла. Традиционно исполь-
зуются именно в это время года. Масла 

хвои, шалфея, чабреца защищают и об-
ладают противовирусным действием. 
Прекрасно подходят для профилактики 
заболеваний у детей.

Аромамасла можно использовать не 
только наружно (смазывать крылья носа), 
но и в качестве ингаляции, добавляя в ин-
галятор по одной-две капли масла. Очень 
важно использовать его только при хоро-
шей переносимости, при отсутствии аллер-
гии или повышенной чувствительности.

Можно распространять аромат масел 
с помощью аромалампы. Важно помнить, 
что необходимо избегать синтетических 
продуктов и использовать только нату-
ральные аромамасла.

В пору массового распространения 
инфекции преградить доступ вируса в 
организм поможет маска. Но необходи-
мо помнить, что носить маску можно до 
40  минут, затем она теряет свои защит-
ные свойства и её необходимо сменить.

Профилактика гриппа – это важная 
составляющая поддержания собственно-
го здоровья, так как вирус непрерывно 
совершенствуется, каждое следующее по-
коление становится всё крепче.

Гомеопатические 
препараты – мнимая 

помощь в руках дилетанта
Препарат назначает врач-гомеопат 

на основе анализа всех индивидуальных 
признаков человека, он способен подо-
брать препарат, полностью совпадающий 
с особенностями пациента как по фено-
типу и генотипу, так и по влиянию на ор-
ганизм.

Неправильно или самостоятельно вы-
бранное гомеопатическое средство не-
способно положительно повлиять на ор-
ганизм.

В холодную пору особенно важно 
оставаться здоровым и полным сил. 
Заниматься профилактикой инфек-
ционных заболеваний, поддерживать 
иммунитет и правильно питаться – 
вот секрет здоровья и хорошего на-
строения в преддверии зимы. Береги-
те свое здоровье и здоровье близких!

В «Хрусталик» – с надеждой

Сезонное обострение

В детском саду «Хрусталик» гостям рады всегда. Здесь давно уже привыкли,  
что часто забегают бывшие воспитанники, приходят их родители. Но в Между-
народный день слепых, который отмечается в ноябре, бывают и те, кто просто 
хочет чем-то помочь воспитанникам-детям, которые отличаются от других де-
тей только тем, что видят мир не так отчётливо.
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В конце 18 века Екатерина II из-
дала указ, в соответствии с которым 
наш город наделялся статусом торго-
вого. Чтобы этот статус не оставался 
на бумаге, императрицей было при-
нято решение переселить в Таганрог 
греков. По рассуждению государыни, 
только они были способны наладить 
прочные торговые связи Европы с 
югом России. Расчёт оказался верен: 
не прошло и нескольких десятиле-
тий, как 95 процентов итальян-
ского хлебного импорта составила 
пшеница твёрдых сортов из таган-
рогского округа. Именно мука, вы-
рабатывавшаяся из этой пшеницы, 
послужила лучшим ингредиентом 
для итальянских макаронных из-
делий. Так что неизвестно, чьё 
влияние больше – Европы на Рос-
сию или России на Европу.

Столь удивительные и явно 
льстящие нашей патриотической 
гордости сведения можно было 
почерпнуть на очередном деловом 
завтраке депутата таганрогской 
Думы и предпринимателя Еле-
ны Сироты. Эти неформальные и 
одновременно весьма полезные 
встречи она регулярно организует 
для таганрогских предпринимате-
лей и представителей ветвей вла-
сти. На сей раз тема была заявлена 
одновременно познавательная и 
актуальная. Речь шла об истории 
и достижениях представительной 
власти Таганрога – со дней его ос-
нования и до начала XX века. Что 
особенно важно – из этого сугубо 
исторического материала участ-
ники делового завтрака сделали 
весьма поучительный вывод: мно-
гие нынешние новации в рефор-
мировании властных структур – 
это хорошо забытое старое.

Но прежде чем узнать и об-
судить, как работали городские 
власти прошлого, сегодняшняя 
элита – предприниматели и пред-
ставители депутатского корпу-
са – ознакомились с выставками 
Таганрогского государственного 
литературного и историко-архи-
тектурного музея-заповедника 
(точнее, центральной его части 
– Чеховской гимназии). Эта пре-
людия была важна – и для соот-
ветствующего духовного настроя 
перед вкушением кулинарных 
изысков (всё-таки хоть и деловой,  
но завтрак!), и для понимания 
неразрывной исторической свя-
зи между прошлым и настоящим 
Таганрога. Главным блюдом этой 
интеллектуальной части стал об-
стоятельный экскурс в историю 
таганрогского депутатства, прове-
дённый старшим научным сотруд-
ником музея-заповедника Аллой 
Цымбал.

Итак, что же узнали участники 
нынешнего делового завтрака в 
исторических интерьерах?

Они узнали, что Таганрог всег-
да и во всём был первым в Рос-
сии, и это не преувеличение. При 
Александре I город стал своего 
рода экспериментальной площад-
кой для новой формы управления. 

Сюда впервые прямым указом импе-
ратора был назначен градоначальник 
– чиновник, по своему реальному 
значению выше, чем губернатор. Он 
контролировал огромные террито-
рии Приазовья, включая нынешний 
Мариуполь, ему подчинялось судо-
ходство, таможня, значительные ад-
министративные структуры. При гра-
доначальстве в Таганроге впервые 
избрали городскую Думу из шести 

человек гласных. Дума занималась, 
как мы сказали бы сегодня, пробле-
мами городского хозяйства. Таган-
рогу ещё многое пришлось начинать 
и применять на практике первым 
на юге России. Здесь были созданы 
первые уездные учреждения, избран 
первый предводитель дворянства, 
построена первая женская Мариин-
ская гимназия (которую курировала 
представительница императорской 

фамилии), сформирована первая 
пожарная команда и возведена 
первая пожарная каланча. Не-
маловажная деталь: Таганрог был 
на первом месте в России по сбору 
пожертвований в пользу туберку-
лезных больных, а во время рево-
люции 1905 года город оказался 
единственным в Области войска 
Донского, где не было ни одного 
погрома и не произошло никаких 
кровавых событий.

Внимательно слушавшие этот 
исторический экскурс предприни-
матели и депутаты сразу отметили: 
новая реформа муниципального 
управления, которая уже началась 
в Ростовской области, очень похо-
жа на ту, которая прошла в Таган-
роге в 1870-х годах во исполнение 
императорских указов. Уже тогда 
таганрогская Дума (кстати, весьма 
многочисленная – свыше 70 чело-
век) сама избирала главу города, 
да ещё и назначала управу – ана-
лог нынешней исполнительной 
власти. Этот способ формирования 
административных структур рабо-
тал весьма эффективно. И тогда, и 
теперь Дума состояла из предста-
вителей городской элиты – купцов 
(предпринимателей), директоров 
гимназий и учреждений (опытных 
управленцев), врачей (выходцев из 
городской интеллигенции). Важно 
подчеркнуть: на место городского 
головы, как правило, выдвигались 
люди заслуженные, яркие, талант-
ливые, деятельные. Например, 
неоднократно избирался головой 
Иван Кобылин – крупный купец. 
На его назначение не влиял даже 
столь значимый по тем временам 
факт, что он был старовером. При 
Кобылине строились те самые 
Торговые ряды, которые служат 
нам и сегодня. А при городском 
голове Ахиллесе Алфераки на ули-
цах Таганрога впервые появились 
зелёные насаждения, был рекон-
струирован таганрогский порт, по-
строена женская гимназия.

Словом, поучительные уроки 
прошлых руководителей горо-
да оказались очень полезны для 
представителей нынешней таган-
рогской элиты, собравшихся на 
деловые завтраки Елены Сироты. 
В неформальной обстановке, за 
чашкой чая состоялся интересный 
разговор о том, что можно было 
бы почерпнуть из истории таган-
рогской представительной власти 
и применить сегодня в городском 
управлении с большой пользой 
для Таганрога и его жителей.

Сергей Вахонин. Фото автора

ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ

Актуально!

На чьей стороне закон?
Тупиковая ситуация в Таганроге, связанная 

с застройкой парка имени 300-летия города, 
полностью опровергает нередко звучащие мне-
ния о всесилии административной власти. Вся 
городская администрация и таганрогская Дума 
вот уже почти год не могут разрешить конфликт 
с одним-единственным предпринимателем, 
который, несмотря на народные протесты и 
грозные предостережения, упорно продолжает 
строить культурно-развлекательный комплекс. 
Объект расположен на земельном участке, не-
посредственно встроенном в территорию парка.

Протесты начались с того момента, когда с 
этого участка начали удалять деревья и пере-
саживать в другое место парка. Когда жители 
близлежащих территорий узнали, что здесь со 
временем может появиться некий досуговый 
центр, они сразу заподозрили, что на самом 
деле получат ночной клуб. Такое возможное 
соседство никого не обрадовало, люди пошли 
с жалобами в городскую администрацию и к 
депутатам. К делу подключились две прокура-
туры – городская и природоохранная. Но пока 
ни народные избранники, ни правоохранители 
не нашли достаточно веских поводов, чтобы 
остановить начинающееся строительство. Все 
разрешительные документы у застройщика 
оказались в порядке, а принадлежность земель-
ного участка к парковой зоне в настоящее время 
оспаривается в суде. 

Тем временем на строительной площадке 
начали заливать фундамент. Хотя отношение и 
населения, и значительной части представите-
лей власти к этой стройке весьма неоднознач-
ное. Но ничего поделать нельзя – закон пока на 
стороне предпринимателя, и если он не будет 
отклоняться от проектной документации и пра-
вил застройки, объект вполне может появиться 
на карте города.

Кто на свет подаст?
Вот уже месяц как Таганрог по ночам погру-

жается во тьму. На многих улицах не горят фо-
нари. Дороги и тротуары освещены только нео-
новыми рекламами и светом магазинных окон.

Причина простая – МУП «Таганрогэнерго», 
обеспечивающее освещение, находится в про-
цедуре банкротства, и в связи с этим было ли-
шено жизненно важных для него финансовых 
компенсаций. Деньги же необходимы на ремонт 
и восстановление электрических сетей и объек-
тов уличного освещения.

Дошло до того, что проблемой вынужде-
но было заняться правительство Ростовской 
области. Заместитель губернатора Александр 
Гребенщиков с участием таганрогских комму-
нальщиков провёл совещание, итогом которо-
го стали рекомендации местной власти, как в 
этой ситуации действовать. Острое обсуждение 
состоялось и в городской Думе, где таганрог-
ские чиновники, отвечающие за городское хо-
зяйство, выслушали множество справедливых 
упрёков в бездействии.

Например, выяснилось, что для продолже-
ния ремонтных работ МУП «Таганрогэнерго» 
необходимо 15 миллионов рублей. Чтобы их 
получить, нужно либо урезать какие-то опера-
тивные расходы, либо идти с просьбой о помо-
щи к директорам таганрогских промышленных 
предприятий и малого бизнеса. Последнее было 
вполне по силам городским менеджерам, но они 
и этого не сделали. Так или иначе, а город – всё 
ещё без света. И, как отмечают правоохрани-
тельные органы, в Таганроге уже растёт уличная 
преступность.

Сергей Вахонин

Выражаем благодарность за помощь  
и участие в похоронах Духмана Николая  

Ошеровича коллективу ООО «Полимер пром» 
и лично гендиректору предприятия  

Геннадию Алексе евичу Бородину,  
ЗАО «ОКБ «РИТМ» и Анатолию Эдуардовичу 

Резниченко, а также друзьям,  
соседям, родственникам.

Низкий вам поклон! Жена, дети

За чашкой чая – о прошлом  
и настоящем Таганрога

Знаете ли вы о том, что Италия никогда не стала бы 
страной макарон, если бы не Таганрог?  

Этот факт оспорить невозможно.
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Этот дом на Греческой улице в Та-
ганроге горожане называют Алексан-
дровским дворцом. Хотя на дворец он не 
очень похож: неуклюже вытянутое соору-
жение в казарменном стиле, оно столь же 
неуютно спланировано изнутри. Впро-
чем, такое ощущение возникает у из-
балованного изысками архитектурного 
дизайна жителя XXI века. А тогда, почти 
двести лет назад, осенью 1825 года, зда-
ние было одним из самых комфортных и 
обустроенных в Таганроге.

От этого здания и сегодня исходит 
аура мистической тайны, пожалуй, самой 
грандиозной тайны России времён дина-
стии Романовых. Об этой тайне и связан-
ных с ней легендах десятилетия спорили 
маститые авторы исторических и эзоте-
рических трудов – от директора Инсти-
тута российской истории А.Н. Сахарова 
до религиозного провидца, автора «Розы 
мира» Даниила Андреева. Тайна заклю-
чается в следующем: действительно ли 
осенью 1825 года в Таганроге умер от 
брюшного тифа император Александр I? 
Или он совершил великий подвиг отрече-
ния от власти?

Поразительно, но сегодня, когда су-
дебной медициной разработаны научные 
методы опознания, легенда об Алексан-
дре I и старце Фёдоре Кузьмиче, которые 
якобы являются одним и тем же лицом, 
всё ещё остаётся легендой, и её никто 
не решается окончательно подтвердить 
или опровергнуть. Мы не мистики, но 
создаётся впечатление, что над историей 
о смерти Александра I в Таганроге уста-
новлен некий высший запрет. Есть тай-
ны, которые должны оставаться тайнами.

Пожалуй, главный аргумент иссле-
дователей, которые ни под каким пред-
логом не признают версию о тайном 
самоотречении Александра I, это его вла-
столюбие, упорство, дипломатическая 
хитрость: всё то, что помогло ему в судь-
боносном для России 1812 году одержать 
победу над Наполеоном. Такой человек 
ни за что бы не отрёкся от престола до-
бровольно. Но есть одно очень важное об-
стоятельство: с первых дней своего цар-
ствования Александр испытывал острые 
муки совести из-за того, что при его мол-
чаливом согласии в ночь на 12 марта 1801 
года заговорщиками был убит отец – по-
лусумасшедший император Павел I. Этой 
смерти Александр не желал. И всю жизнь 
нёс в душе страшную тяжесть – вину кос-
венного участия в убийстве отца.

Эта убеждённость, по мнению дру-
гих исследователей, заставила его со 
временем возненавидеть огромную аб-
солютную власть, которой обладал рос-
сийский самодержец. Ещё в первые годы 
царствования, пытаясь оправдать то об-
стоятельство, что он взошел на престол, 
переступив через кровь отца, Александр I 
предпринял целый ряд прогрессивных 
реформ. Но впоследствии пришёл к вы-
воду, что даже волей императора про-
грессивные изменения в России невоз-
можны. Это ещё более отвратило его от 
власти. И ещё одно немаловажное об-
стоятельство: историки утверждают, что 
Александр был по натуре мистиком, че-
ловеком, который каждое своё действие 
оценивал как результат борьбы светлых и 
тёмных начал.

Таким образом, к концу царствова-
ния в душе Александра I вполне могло 
созреть решение отречься от престола. 
Не единичный, кстати, случай в исто-
рии: можно вспомнить Диоклетиана или 
Карла V. Вот только, в отличие от Рима и 
европейских стран, в деспотической Рос-
сии открытое отречение было чревато 
непредсказуемыми социально-полити-
ческими последствиями, и Александр это 
понимал. А значит, речь могла идти толь-
ко о тайном уходе из власти. Где и как это 
могло произойти?

В последние годы Александр метался 
по России вдали от царственного Петер-

бурга, как будто искал такое место, кото-
рое было бы наиболее подходящим для 
его ухода. По странной иронии судьбы 
этим местом стал Таганрог – город, осно-
ванный прапрадедом, Петром I, и олице-
творяющий собой противоположность 
успешному, блистательному Петербур-
гу. До сих пор существует легенда, что 
Таганрог мог стать, но не стал столицей 
Государства Российского. Возможно, в 
этом увидел своеобразный мрачноватый 
символ и знамение набожный мистик 
Александр? Здесь начинались имперские 
замыслы великого Петра, и здесь сбрасы-
вает с себя мученический крест власти 
его праправнук.

Как всё могло 
происходить, ве-
ликолепно описал 
Даниил Андреев в 
своей загадочной 
книге «Роза мира». 
«Ранняя осень 1825 
года, солнце, золо-
тая листва. И уже 
не то мучительное 
беспокойство, кото-
рое заставляло метаться по всем губер-
ниям и городам империи, но тщательно 
продуманный план приводит его в Таган-
рог. Рубеж жизни достигнут, совершается 
небывалый поворот судьбы. Из Таганрога 
на север выходит высокий пожилой пут-
ник в одежде простолюдина, с палкой в 
аристократически маленькой руке. А во 
дворце – заглушённые движения, шорох, 
шепчущиеся голоса. Гроб завинчивают и 
заливают свинцом. Россия оповещается о 
скорбном событии – безвременной кон-
чине императора Александра».

Минует несколько лет, и в далёком 
Томском уезде начнёт своё шествие по 
городам и весям легенда о святом старце 
Фёдоре Кузьмиче, удивительно похожем 
на почившего императора Александра. 
Даже очень авторитетные учёные, та-
кие как директор Института российской 
истории РАН А.Н. Сахаров, приводят 
столько же убедительных аргументов, 
подтверждающих эту версию, сколько 
и разоблачающих её. Например, первое 
весьма странное обстоятельство связа-
но с появлением в обители Серафима 
Саровского некоего странника, который 
был принят Саровским, исповедован 

им и назначен на послушание под име-
нем Фёдора. Когда в Петербурге умирает 
вдова Александра Елизавета Алексеевна, 
самодержец Николай I в одиночестве раз-
бирает её архив, прочитывает дневники 
и письма и всё собственноручно сжига-
ет в камине. И почти сразу вслед за этим 
внезапно отправляется за 1200 вёрст от 
Петербурга, в обитель Серафима Саров-
ского, где встречается и долго беседует с 
тем самым послушником Фёдором. В чем 
причины такого внимания к неизвестно-
му, рядовому монаху?

Сама смерть Александра I в Таганроге 
окутана ореолом странностей и загадок. 

Наиболее прибли-
женные – импера-
трица Елизавета, 
генерал-адъютант 
Волконский и лейб-
медик Виллие, слов-
но сговорившись, 
начинают вести 
дневники о послед-
них днях Алексан-
дра в один день – 
5  ноября 1825 года, 

когда самодержцу ещё ничего не угрожа-
ло. И заканчивают эти дневники почти 
одновременно: 11 ноября – Волконский и 
Виллие, 19 ноября – Елизавета Алексеев-
на. Даже опытные историки усматривают 
в этом некую договорённость, которая 
была нужна для того, чтобы скрыть ис-
тинную картину происходившего. Есть 
протоколы вскрытия тела Александра, ко-
торые очень противоречивы. Имеются и 
многочисленные свидетельства очевид-
цев, что на смертном одре Александр не 
был похож на самого себя. Настораживает 
тот факт, что на панихиде и траурных це-
ремониях в Москве и Санкт-Петербурге 
отсутствовали императрица Елизавета и 
ближайший сподвижник Александра ге-
нерал-адъютант Волконский.

Разумеется, этим аргументам проти-
востоят другие, не менее убедительные. 
Александр не похож на себя, потому что 
в Таганроге не смогли должным обра-
зом выполнить бальзамирование. Есть 
посмертная маска императора, которая 
не оставляет сомнений в её подлинно-
сти. Существуют и другие доказатель-
ства того, что в Таганроге Александр 
умер, а не отрекся от престола и не ушёл 

странствовать по России. Однако есть 
одно свидетельство, правда, не имею-
щее достоверных подтверждений, кото-
рое вновь ставит вопросы. Примерно в 
1925 году при вскрытии гробницы Алек-
сандра  I выяснилось, что она пуста! За-
гадка, да и только!

Сам старец Фёдор Кузьмич – не мень-
шая загадка. Он вёл праведный образ 
жизни, но не был настолько известен, как, 
например, Серафим Саровский. И, тем не 
менее, в разное время к нему приезжа-
ют и подолгу беседуют с ним высокопо-
ставленные служители церкви, импера-
тор Александр II, писатель Л.Н. Толстой. 
Старец вёл зашифрованную переписку 
с Николаем I и бароном Остен-Сакеном, 
но значительная часть этой переписки 
почему-то оказалась утеряна. Есть воспо-
минания тех, кто встречался с Фёдором 
Кузьмичом. Человек, у которого не было 
документов, который, как сам утверждал, 
не знает, откуда он родом и каково его 
происхождение, свободно говорил по-
французски, сообщал невероятные под-
робности войны 1812 года, рассказывал 
об Аракчееве, Суворове, Кутузове так, что 
было видно – он лично с ними общался 
и хорошо их знал. Однажды, узнав о на-
рушениях, творившихся в Красноярской 
губернии, в сердцах сказал, что стоит ему 
только слово в Петербурге произнести, и 
в Красноярске надолго это запомнят.

Есть два очень показательных свиде-
тельства. Анализ почерков Александра и 
старца Фёдора, выполненный по указа-
нию великого князя Николая Михайло-
вича в начале XX века, не подтвердил их 
тождества. При этом существует катего-
рическое заключение известного юриста 
А.Ф. Кони о том, что «письма императора 
и записки странника писаны рукой одно-
го и того же человека».

Здесь можно приводить и другие уди-
вительные свидетельства, указывающие 
на то, что старец Фёдор Кузьмич – это 
тайно отрёкшийся от престола импера-
тор Александр I или, напротив, опровер-
гающие это утверждение. Одно очевид-
но: до сих пор обстоятельства событий, 
произошедших в Александровском двор-
це в Таганроге осенью 1825 года, остают-
ся до конца не выясненными. И, пожалуй, 
главный вопрос: почему эти обстоятель-
ства долго оставались и до сих пор оста-
ются тайной? Если говорить о XIX веке и 
мрачной эпохе правления Николая I, это 
может объясняться следующим. После 
трагических событий 14 декабря любое 
свидетельство, которое могло вызвать 
сомнение в праве на престол Николая I, 
каралось ссылкой. Россия оказалась на 
пороге бунта, и легенды о воскресающих 
императорах не были в интересах вла-
сти. Позднее официально признать тот 
факт, что в династии был император, со-
знательно отрёкшийся от престола, было 
всё равно что подвергнуть сомнению ле-
гитимность всех царей-Романовых после 
Николая I. В советское же время это про-
сто никому не было нужно, кроме, пожа-
луй, историков.

Но подлинная причина столь долгой 
жизни легенды об отречении Александра 
коренится в извечной вере российского 
народа в идеального правителя. Такого, 
который способен действовать, опираясь 
на нравственные ценности. Не случай-
но Александр I – единственный, кто был 
удостоен титула Благословенный, и в на-
роде ещё при жизни его называли анге-
лом и родомыслом. Именно такой царь, 
который оказался способен сознательно 
отказаться от неограниченной власти в 
тот момент, когда понял, что эта власть 
оборачивается против народа, и есть веч-
ный идеальный символ. Поэтому и живёт 
миф о раскаявшемся императоре Алек-
сандре, тайно ушедшем замаливать грехи 
– свои и чужие.

Сергей Вахонин

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЭКСКУРС

Загадка Александра I
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В ЧАСЫ ДОСУГА

ВОПРОСЫ:
По горизонтали:

1.  Одноглазый русский полководец. 
6.  Какой хищник самый большой и са-
мый тяжёлый? 10.  Название этого поня-
тия происходит от латинского сокраще-
ния «прямая артерия». 11.  «22» при игре 
в очко. 12.  Способ передвижения птицы. 
13.  «Острое» архитектурное решение. 
14.  Название этой виртуозной пьесы в 
буквальном переводе с итальянского оз-
начает «прикосновение». 15.  Любимая 
выпивка Джеймса Бонда. 16. Способ при-
готовления макарон. 17. Учреждение для 
бюрократов. 21. Эта спортивная принад-
лежность бывает чашевидной, бокаловид-
ной, бутылевидной, листовидной, эллип-
совидной, а самая известная – круглая. 
25.  Железо с подмоченной репутацией. 
27. Лаконичное четверостишие, повеству-
ющее о физиологических аспектах любви 
между дролями и милками. 28.  Потчева-
ние кота. 29. Что начинается вслед за оз-
нобом? 31. Ярмарочное шоу. 35. Что есть 
число 3 для операции деления 23 на 5? 
39.  Имя артиста Джигарханяна. 40.  Кре-
дитное учреждение, с которым человек 
может связать себя обручальным коль-
цом. 41.  Вязаная кофта, одеваемая через 
голову. 42.  Часть ноги, которая при слу-
чае может и сверкнуть. 43. Назовите ита-
льянца, которые изобрел вихревую ванну 
для домашнего пользования, увидев по-
добный бассейн в больнице, где лечили 
его сына, страдавшего ревматическим 
артритом. 44. Жители какого города еже-
дневно наблюдают объятия сестёр Куры и 
Арагвы? 45. Зелёный оазис в асфальтовой 
пустыне. 46. Зачинщик, руководитель, во-
жак. 47. Сердце южных штатов США.

По вертикали:
1. Вода, доведённая до температурной 

крайности. 2. Монстр из триллера Чуков-
ского. 3. Рыцарский турнир: а что должен 
поднять рыцарь, чтобы показать свое 
бесстрашие? 4.  Какой город, согласно 
преданию, возник на месте, где девушка 
Савва повстречала будущего жениха  – 
рыбака Варса? 5. Суд, который никого не 
сажает. 6.  «Салатный» моллюск. 7.  Чело-
век, который говорит о чужих недостат-
ках, чтобы говорили о его достоинствах. 
8.  Член экипажа машины боевой. 9.  Са-
мая богатая страна в мире потому, что 
половину её населения составляют по-
томки сбежавших из Европы кассиров. 
18.  Неприятельское кольцо, терпеливо 
ждущее ключей от города. 19.  Артисти-
ческий псевдоним Каштанки. 20.  Пере-
вернутый «орёл». 22. Он есть у аргумента, 
оператора, команды, параметра, реги-
стра, числа, ячейки и у каждого из вас, да 
ещё наверняка и не один, и разных видов. 
23. Прекрасная виновница Троянской во-
йны. 24. Эти бобы во времена Монтесумы 
служили деньгами. 25.  Умоисступление. 
26.  Площадь в английской системе мер, 
которую за день вспахивает пара волов. 
30. Эта русская поэтесса, по её же словам, 
родилась в один год с Чарли Чаплином и 
Эйфелевой башней. 31. Каких собак в ста-
рину специально тренировали для боёв с 
быками? 32. Этот бразильский танец по-
корил Европу в 1989 году. 33.  Крупица 
минерального удобрения. 34.  Дарствен-
ная на книге. 35. Окрысившийся водолаз. 

36.  Щель, узкое углубление в поверхно-
сти. 37.  Огород под стеклом. 38.  Корен-
ные жители этого большого французско-
го острова говорят на итальянском языке.

ОТВЕТЫ:

В газету «Новый Таганрогский курьер» требуется

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖЕ РЕКЛАМНЫХ ПЛОЩАДЕЙ
Требования:

ответственность, активность, грамотная речь
Резюме присылайте по адресу: Ntk-61@mail.ru

Подробности по телефону 39-16-18

Письмо читателя

Дорогая редакция!
Хотелось бы выразить восхищение актёрами городского драматического теа-

тра имени А.П. Чехова. Побывав на спектакле «Публике смотреть воспрещается», 
не смогла остаться равнодушной. Огромное спасибо Валерию Корчанову, сыграв-
шему центральную мужскую роль – сценариста Эрве Монтеня, Татьяне Бойко – за 
импульсивную актрису Николь Гиз и всем актёрам, создавшим яркие образы своих 
героев и героинь на сцене чеховского театра. Спасибо за эмоции и приятные вос-
поминания. Желаю вам творческих побед и всегда благодарного зрителя!

Екатерина Мелехова

По горизонтали:
1. Кутузов. 6. Косатка. 10. Аорта. 11. Пе-

ребор. 12. Летание. 13. Шпиль. 14. Токка-
та. 15. Мартини. 16. Варка. 17. Контора. 
21. Ракетка. 25. Ржа. 27. Частушка. 28. Кор-
межка. 29. Жар. 31. Балаган. 35. Оста-
ток. 39. Армен. 40. Ломбард. 41. Джем-
пер. 42. Пятка. 43. Джакузи. 44. Тбилиси. 
45. Сквер. 46. Главарь. 47. Алабама.

По вертикали:
1. Кипяток. 2. Таракан. 3. Забрало. 

4. Варшава. 5. Арбитраж. 6. Кальмар. 7. Са-
тирик. 8. Танкист. 9. Америка. 18. Осада. 
19. Тетка. 20. Решка. 22. Адрес. 23. Елена. 
24. Какао. 25. Раж. 26. Акр. 30. Ахмато-
ва. 31. Бульдог. 32. Ламбада. 33. Гранула. 
34. Надпись. 35. Ондатра. 36. Трещина. 
37. Теплица. 38. Корсика.

Телефон горячей линии редакции газеты  
«Новый Таганрогский курьер» – 8-919-897-09-13
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